

La República debe hacerse para todos los españoles, ciertamente; pero han de hacerla los que tienen fe en ella. Lo contrario, será laborar su ruina

El Pueblo

La Primera República se perdió por confiar a gobernadores, ministros, y a generales monárquicos la misión de hacer la República

Año I. - Cartagena - Núm. 48

DIARIO REPUBLICANO DE LA TARDE

Sábado 16 de noviembre de 1935

La República necesita el voto de todos los hombres de izquierda. Que nadie descuide el derecho de expresar su voluntad en las elecciones

PROBLEMAS Y LUCHAS

La asociación

III

Cuando hicieron su aparición las ideas de igualdad de razas y des-

de una universalización de la patria, fueron acogidas con grandes temores por las castas gobernantes que aferradas al absolutismo, negaban todo lo que no tuviera de antemano como fin su perpétuo entronamiento en los puestos de mando y para lograrlo apelaron a todos los procedimientos de tiranía. Pero su sistema caduco e inservible para encauzar las ansias de renovación que sentían los pueblos, chocaron furiosamente en Francia en el año 1793, de cuyo choque brotó triunfante y deslumbradora la chispa mágica que encendió la gran antorcha de la revolución francesa, que aún hoy, sigue iluminando el camino de los pueblos.

Para hacer frente al estado de cosas que ofrecía las conmociones que en Francia se venían desarrollando, todos los Estados adoptaron medidas para defenderse.

El obrero sólo individualizado, estaba completamente a expensas del egoísmo capital; para defender sus derechos, nació la idea de asociarse, agrupándose los obreros de una misma fábrica o taller en sociedades. Al principio, cuando empezábase a desarrollar entre los trabajadores el entusiasmo por esta idea, la oposición que a la misma pusieron los capitalistas, fue una pasión a los mejores propagandistas del derecho de asociación.

Pese a todos los obstáculos, la primera sociedad surgió en España en la ciudad de Barcelona el año 1840. Esta fué la de tejedores de algodón; propagándose después rápidamente a todos los demás oficios, llegando a formar sus federaciones. A los catorce años de haberse iniciado estas sociedades, se planteó la mayor huelga hasta entonces conocida en Europa. Hasta entonces se habían desarrollado huelgas en Manchester y Sheffield (Inglaterra), pero ninguna de ellas alcanzó la importancia de la que estalló en Barcelona en 1854 y 1855. Fueron conflictos que alcanzaron a todos los oficios; llegando a declarar el paro general. La que se desarrolló en 1855 fué algo tan serio que preocupó hon-

damente al Gobierno, quien declaró delito el estar asociado.

Hubo sin embargo un momento en que la prensa federal y la carlista que eran las que con más partidarios y encendidos propagandistas contaba, que les dejaron seguir su labor de organización; y en el año 1869, como epílogo a estos trabajos, tuvo lugar en Barcelona un gran Congreso Internacional de sociedades obreras. En él unidos en apretado haz todos los explotados del orbe, iniciaban con paso firme la senda de la emancipación proletaria.

Corría el año 1870 que marca la gran derrota de Francia a manos de Prusia en la célebre batalla de Sedan y fué proclamada en París nuevamente la República el 4 de septiembre del mismo año; pero esta vez la República fué ahogada en sangre por las armas invasoras. Culpase de estos desastres que destruyeron el imperio de Napoleón a las ideas nuevas que se abrían paso hacia una concepción más humana de la vida propagadas por los defensores y simpatizantes de la internacional.

No tardó de plantearse este problema en el Parlamento español en cuyo debate tuvo ocasión Pi y Margall de realizar uno de sus más grandes discursos políticos-filosóficos en defensa del derecho de asociación de los obreros.

Combatió con energía el voto de confianza que pedía el ministro de la Gobernación para obrar con carta blanca en este asunto; hizo correr el más espantoso ridículo a los que llamándose católicos querían eliminar con carta blanca, que equivalía a decir de cualquier manera, a unas asociaciones que no defendían más que el derecho a la vida de sus asociados y propugnaban un mañana mejor.

No consiguieron lo que se proponían ante las incontrovertibles afirmaciones expuestas por Pi y Margall la clase obrera española, debe un homenaje al Maestro por la calurosa y acertada defensa que de sus actuales principios hizo en aquella época, cuando ninguno de los partidos políticos llevaba aun como bandera la emancipación proletaria.

MARTIN ROS
Palma de Mallorca,

—Marchó a Barcelona, el Comandante de Infantería de Marina don José Coll y Blanco.

Después de pasar unos días en ésta, ha marchado a Valencia el conocido sportman don Francisco Jimeno de Guiral.

—Se halla completamente restablecida la distinguida señorita Fernanda García, hija de nuestro que-

LA PALABRA DEL MAESTRO

LA INDIFERENCIA

Es la indiferencia mal gravísimo en todos los órdenes de la vida; lo es indudablemente en el orden político. Significa la ausencia de emoción o repugnancia, amor u odio; la frialdad, el desinterés, la insensibilidad por persona o cosa; es un estado de ánimo rayano en la imbecilidad.

A hijo alguno le es indiferente llamar padre a indistinta persona; a padre alguno tener por hijo y como a tal acariciar a cualquier criatura, a mujer ni hombre alguno la elección de cónyuge ni aun la de amante; ni no solo que el cónyuge, sino también que el amante le sea infiel; otra cosa sería, no ya indiferencia, sino absoluto desconocimiento de pasión amorosa, del sentimiento de la dignidad.

Claro que hay sus excepciones; de muy distinta manera entienden las cosas los tenorios de oficio, que a manera de irracionales, encuentran compañera al volver una esquina, y desperdigan hijos, de que no se preocupan de volver a tener noticia.

Ni nos es indiferente la elección de oficio, de carrera: no solo se trata de vivir, de satisfacer las necesidades de la vida, sino también de cumplir imperiosas inclinaciones. No es a nadie indiferente ser abogado, médico, matemático, profesor, guerrero; el altruismo, el egoísmo, la vanidad, la ambición, el temperamento de cada individuo, juega importante papel en la elección del trabajo, es muy gráfica la frase: «Fulano ha nacido para tal o cual profesión». Se tiene aptitudes que generalmente se manifiestan desde la niñez; estas aptitudes determinan la inclinación; inútil contrariarlas. Quien ha nacido para ser hombre libre, no elegirá profesión que coarte su libertad. No se nos oculta que un sinnúmero de circunstancias se oponen muchas veces a seguir una vocación ni que hay quien no tiene ninguna. Tenorios son estos últimos del trabajo: a nada tienen amor, no son capaces de obra buena.

P. PI Y MARGALL

—Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro distinguido amigo don Pedro F. del Real, teniente coronel retirado, que ha pasado unas horas en esta ciudad.

—Cumplido el permiso que disfrutaba, ha regresado, en compañía de su esposa don José Joaquín Rodríguez Guerra, Teniente de Navío, Ayudante del Vicealmirante Jefe de esta Base naval.

—Se encuentra enfermo de cuidado nuestro buen amigo don José Martínez Rodríguez. Hacemos votos por su pronta curación.

—Aunque no de cuidado, se halla enfermo nuestro distinguido amigo don Arturo Gómez Meroño.

—El día 25 del próximo diciembre, nuestro distinguido amigo don Pedro Muñoz Pastor, Maquinista oficial, contraerá matrimonio con la distinguida señorita ferrolana Mari Blanca Altolaquirre.

—La Redacción de El Pueblo, ha sido atentamente invitada a la boda de la bella y distinguida señorita Julieta Ros Sáez, que se celebrará esta tarde.

En el próximo número daremos cuenta detallada del acto, que promete ser brillantísimo.

Cosas que pasan

Emula del Dr. Asuero

Isabel García, domiciliada en las Cuevas de Sta. Lucía, es muy aficionada a las enfermedades de la nariz; pero carece de clientes en quienes hacer sus experimentos. Ayer volvió Pasar ante su «clínica» a su vecino Pedro Lozano que estornudaba con estruendo, y se dijo: este es mi hombre.

Se fué al bueno de Pedro y sin su consentimiento le «churgó» en el trigémino con tan mala fortuna que tuvo que ser asistido en el Hospital de Caridad de lesiones en la nariz. La emula del Doctor Asuero ha sido denunciada en Comisaría.

Camión que cocea

Miguel Maeto, es chauffeur y propietario de un camión; y Ginés Marin es aguador, como pudiera ser bombero, pongo por caso. Ambos se hallaban ayer en la calle de Sagasta: el uno descargando su camión y el otro distribuyendo con cuenta gotas su líquida mercancía a varios abonados de la Compañía

Buques de la Escuadra

El «Churruca» y el «Sánchez Barcáiztegui»

Procedentes de Ceuta, han entrado esta mañana, en nuestro puerto, pasando directamente al Arsenal, donde serán sometidos a importantes operaciones, de no sobrenvenir otras órdenes. Bien venidos.

El «José Luis Díez»

Ha suspendido la salida que tenía anunciada para Mahón, por tener que hacer una importante reparación general en máquinas y calderas.

Dichos trabajos han dando comienzo hoy, por la S. E. de C. N., calculándose en unos treinta días su duración.

—Después de varias operaciones ha salido del dique flotante núm. 3, el destructor «Alcalá Galiano».

El destructor

«Gravina»

Ayer efectuó en el alta mar las pruebas oficiales de velocidad el destructor «Gravina»—tipo «Churruca»—construido en los astilleros de esta S. E. de C. N.

En el puente de mando iba el Director General de la Constructora don Luis Vial y en máquinas el Ingeniero naval don Cristóbal Brockbank.

Las pruebas a que fué sometido el destructor durante cuatro horas, superaron a las que técnica y oficialmente debía rendir.

Felicitemos a los obreros de la Constructora y particularmente a los señores Vial y Brockbank por el nuevo éxito que viene a aumentar la serie de los muchos ya obtenidos, y que coloca a nuestros obreros navales entre los mejores del mundo.

Ejército y Armada

D. O. de Guerra

Declarando apto para el ascenso al alférez de complemento de Artillería don Manuel Rendón Gómez.

Destinando a don José Romero Romero, al Grupo de Fuerzas Regulares Indígenas de Ceuta.

—Destinando al Capitán de Infantería don José María Miró Bernat a la segunda Legión del Tercio.

D. O. de Marina

Nombrando Director del Cunal de Experiencias Hidrodinámicas de El Pardo al General de Ingenieros de la Armada don Juan Manuel Tamayo y Orellana.

—Concediendo el derecho al uso del distintivo de «Profesorado» a los tenientes de navío don José Hernández Flores, don Eugenio Valero y M. de Céspedes, don Aquilino Aparicio y Pujante y don Joaquin García Charlo.

—Concediendo la pensión de la Cruz de la Orden de San Hermenegildo al capitán de corbeta don Fernando Bastarache y Díez de Bulnes.

—Disponiendo que el coronel maquinista don Manuel Díaz y Díaz al cesar en su actual destino quede en la situación de «disponible forzos o interino» en Ferrol y Madrid.

de aguas, que pagan y no consumen; abuso que se viene soportando y no hay derecho; porqu... Pero bueno, dejemos eso y vamos al asunto. El chanfleur, terminada la faena, hizo retroceder a hombro su 40 HP. desmandándose uno de sus cuadrúpedos y atizando una coxa al pobre aguador que le produjo una herida en un pie y contusiones en una pierna. Miguel fué detenido y pasó a Comisaría.

Sociedad que fracasa

Soledad Segura y Manuel Paredes pretenden constituir una sociedad por acciones y andan a caza de adeptos. Ayer, cuando hacían sus propagandas por las Puertas de Murcia, se dieron de manos a boca con Rosa Martínez, a la que propusieron el negocio. Esta no vió el asunto muy seguro y se negó rotundamente a ser accionista.

De nada sirvieron las exaltadas argumentaciones de Soledad y Manuel para convencerla. Pero Soledad que es una propagandista activa y contumaz, dijo a su socio: —A esa la coavenzo yo; ¡vaya si la covenzo!

Y, en efecto. Ayer encontró a

Rosa en la calle de Falsacapa y la vapuleó de lo lindo por insociable. Soledad y Manuel han pasado a Comisaría, fracasando en sus intentos financieros.

CUANDO UD. NECESITE
ALGUN LIBRO
NACIONAL
O EXTRANJERO
ACUDA A LA
LIBRERÍA MELERO

DUQUE 16
en la seguridad
DE ENCONTRARLO

Servicio rápido de encargos

Venta a plazos

Dispuestos para su entrega inmediata tiene BELMONTE en la Exposición 35 habitaciones, entre Dormitorios y Comedores, los precios como siempre baratos. Los días festivos siempre Exposición variada.

CARMEN 17 Telf. 1134

Vida de Sociedad

Se encuentra fuera de peligro el joven José Rodríguez, que venía sufriendo una grave pleuresía. Lo celebramos cordialmente y a su padre don José Rodríguez Cánovas, nuestro amigo y distinguido colaborador, enviamos apretado